

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Diario de información y de intereses generales y locales

ADMINISTRACION

PLAZA DE CORPUS, 11

REDACCION E IMPRENTA

SAN AGUSTIN, 7

SUSCRIPCIÓN
SEGOVIA, mes..... 1 peseta.
FUERA, trimestre..... 3'50 id.
NUMERO SUELTO 5 CTS.

DIRECTOR: RUFINO CANO DE RUEDA

APARTADO NUMERO II

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO—MERCADOS.—PUBLICIDAD

TELÉFONO NUMERO 25.

EN EL SEGUNDO MES

Estamos en el segundo mes de campaña en Africa.

En el que acaba de transcurrir se han reñido rudos combates que han costado dolorosas pérdidas, pero nuestras tropas han permanecido en las posiciones ocupadas a pesar del brutal empuje con que han sido atacadas por la morisma; la bandera nacional no se ha arriado de las alturas donde fué izada, y el ejército ha demostrado ser tan valiente y tan tenaz como los contrarios, con la ventaja de la disciplina.

En el mes pasado, además de las ventajas expuestas, se ha conseguido otra importantísima: el soldado español se ha fogueado, su moral ha crecido, sus excelentes condiciones se han puesto a prueba y bien templado ya su ánimo, está dispuesto a arrostrar toda clase de peligros y a batirse contra los rifeños, cuerpo a cuerpo si fuere necesario, en duelo de fusilería si llega el caso; es más, lo desea con ardor, habiendo aprendido la sublime religión del sacrificio en el heroico ejemplo que le dieron los que, mártires del deber, han sucumbido. Ceballos, Palacios, Ibáñez Marín, Alvarez Cabrera, Pintos, Royo, Guiloche, Morris, Ochoa y Velarde y tantos más, han enseñado a nuestros soldados cómo se lucha y cómo se muere cuando es necesario; y ellos, con tan sublimes lecciones, han aprendido a vencer, y vencerán, porque ese humilde hijo del pueblo que forma el nervio de nuestros batallones, se distingue por su corazón levantado y magnánimo, capaz de los más grandes hechos.

En el mes actual se presentará la campaña en una nueva fase: nuestro ejército iniciará el avance hacia el interior del Riff. Cuándo y cómo es cosa reservada a quienes le dirigen; a nosotros, profanos en el arte de la guerra y ajenos a esa dirección, sólo nos toca una cosa: esperar, tener confianza, hacer votos por el triunfo, del que no dudamos, en la seguridad de que sabrán generales y soldados escribir nuevas páginas de gloria para la Historia patria, como aquellas de 1860 y otras más antiguas.

Mas no es solamente el haberse elevado la moral de nuestras tropas el fenómeno realizado en el mes de Agosto; aquél fué allende el Estrecho; del lado de acá la opinión ha reaccionado también, y si á principios de Julio era en general opuesta á la guerra, en los mismos días de Agosto la desea, no porque se haya persuadido de su conveniencia ni variado de punto de vista al estudiarla, sino porque ve en ella interesados el honor nacional y el prestigio del Ejército, y ese honor y ese prestigio son alma del pueblo español, que valientemente se pres-

ta á defenderlos y á realizar por ellos todos los sacrificios de que sea capaz.

Estamos en visperas de grandes acontecimientos; Dios quiera que sean prósperos para la patria y que de ellos salga, como indudablemente saldrá, no solamente incólume el honor de la bandera, sino también ensanchadas las fronteras de nuestro Estado y engrandecido el nombre de España merced al heroísmo y bizarría de nuestro ejército de operaciones.

NOTICIAS MILITARES

Nombramiento

Ha sido nombrado comandante general de Artillería de la sexta región, el general de brigada don Rafael de Sevilla.

Obra de texto

Se ha declarado de texto definitivo en la Academia de Artillería la obra titulada «Nociones de arquitectura», del teniente coronel de ingenieros señor La Riva.

Una Real orden

Se ha firmado una real orden disponiendo que los jefes y oficiales que estuviesen de supernumerarios, de reemplazo ó excedentes, y fuesen destinados á activo, perciban el sueldo completo desde el día que dejen su residencia.

Los excedentes de cupo

En breve se publicará una Real orden determinando cómo y cuando han de realizar su incorporación de 6.000 reclutas excedentes de cupo de 1908.

La recluta voluntaria

Se ha ordenado que se proceda con la mayor escrupulosidad en todo lo que se refiere á la recluta de voluntarios particularmente exigiendo á éstos los certificados de buena conducta.

Album poético

La eterna siesta

Como un sultán en su trono
estoy sentado en la parva:
el Sol incendia los campos,
y no me muevo por nada,

Corren los caballos locos
por la rastrojera llana;
con el ardor de la siesta
los buyes, cucando, saltan.

A lo lejos por el río,
vela una velera barca,
que va dejando una estela
de nieve, sobre las aguas.

Como un sultán en su trono
sigo sentado en la parva:
hierbe la seca llanura
y el río en silencio pasa.

Llegan hasta mi confusos
ecos de luchas humanas,
y yo, indiferente á todo,
no me moveré por nada.

Serán mi lecho bravío;
las espinas destrozadas;
mi cabeza serán haces
de los que huyen las cigarras...

Que quiero dormir la eterna
siesta... ¡No despierto, almal!
Estoy de vivir cansado
¡Y está mullida la parval!

F. CORTINES Y MURUBE.

NOTAS POLITICAS

Desmintiendo la crisis. —Las Cortes en Octubre. —Situación en Melilla.—El avance.

El presidente del Consejo, señor Maura, al salir ayer de Palacio, después de despachar con S. M. el Rey, fué interrogado por los periodistas acerca de los rumores políticos que habían propalado ciertos periódicos.

El jefe del Gobierno, siempre afable y sonriente, declaró que los rumores de

crisis, propalados un día y otro, no podían sorprenderle.

En Enero de 1907—dijo—subimos al Poder, y ya en Abril de aquel mismo año se acudió al retraimiento para echarnos. Desde entonces acá no ha pasado un solo día en que no se hable de crisis, por tanto, nada de particular tiene que hoy se vuelva sobre el mismo asunto.

En Octubre—continuó diciendo el señor Maura—abriremos las Cortes. En ellas podrán combatirnos los que quieran, y echarnos, según dicen. Por mi parte, si hubiese número bastante de diputados en Madrid, las abriría mañana mismo.

Para mi anunciada marcha fuera del Poder no tengo hasta ahora billete ni itinerario; lo cual no quiere decir que no abandone el Gobierno cuando llegue la hora oportuna.

Añadió que las noticias de Melilla y Alhucemas segulan acusando tranquilidad. Ha habido sólo ligeros tiroteos, pero sin importancia.

Estamos esperando el movimiento de avance; pero éste depende sólo del general Marins, que elegirá, como es natural, la ocasión que crea más favorable para ello.

Creo que será pronto.

POR LA PROVINCIA

Turégano

Regreso del Prelado á Segovia.—Cómo invierte el tiempo su ilustrísima.—La recolección.—Una boda.—De veraneo.

En la próxima semana regresará á esa ciudad el ilustrísimo señor Obispo de la Diócesis, acompañado de su señora hermana Sr. Angeles, que llegó en el día de ayer.

S. S. I. trabaja con su acostumbrada actividad, empleando las mañanas en el despacho de los asuntos concernientes al gobierno de la diócesis; por la tarde despacha la correspondencia y, después de sus correspondientes paseos, por la huerta unas veces, por el campo otras.

En estos cotidianos pasos es acompañado por las personas más distinguidas de la población, á quienes trata con sencillez y afabilidad que encantan, llevando el peso de las conversaciones, de las que siempre hay algo que aprender, por sus conocimientos universales, de todos reconocidos.

Asusta ver en su despacho el montón de papeles acumulados sobre la mesa y hemosle visto trabajar con su máqui-

na de escribir, la que maneja como el más diestro mecanógrafo.

Preguntado por nosotros si lleva bien ese género de vida, nos contesta que, solamente encontrándose en este retiro, puede atender á los múltiples asuntos que lleva consigo el Gobierno de la Diócesis, pues aquí encuentra la tranquilidad de que no podría disfrutar en su Palacio, por las continuas visitas á que, por necesidad tiene que atender cuando se encuentra en esa capital.

—Ha terminado la siega del trigo en esta comarca, y bien pueden estar contentos los labradores, porque la cosecha tanto de este preciado cereal, como de centeno y cebada es abundantísima.

—El día 11 contrajo matrimonio en el pueblo de Pardilla (Burgos) la linda señorita María Parra, con un ilustrado profesor de primera enseñanza, habiendo bendecido la unión el virtuoso coadjutor de esta parroquia don Felipe Parra, hermano de la desposada.

Nuestra enhorabuena á los contrayentes y familias.

—Se encuentran de veraneo en esta villa el doctor don Frutos Villagroy y señora.

Sean bien venidos entre nosotros.

El Corresponsal.

13 8-09.

EL ESPINAR

Una novillada

En la tarde del día 16 del actual, con motivo de la festividad de San Roque, tendrá lugar en la plaza de toros de la villa de El Espinar, una corrida de toros de la ganadería del Excmo. Sr. Marqués del Castelar que serán lidiados y estoqueados por el diestro cordobés Baldomero Sánchez (Guerrilla), con su cuadrilla, para lo cual ha sido contratado por el Ayuntamiento de dicho pueblo.

LOS FRANCESES EN MARRUECOS

Destacamento atacado.—Bajas de los franceses.—Convoy en poder de los moros.

La Prensa de París trae detalles del combate librado en la frontera argelina marroquí entre un destacamento francés y algunos grupos de moros.

El destacamento lo componían fuerzas del segundo regimiento de Tiradores zharianos, al mando de dos tenientes. Proponíase hacer un reconocimiento hacia el Guir, donde se señalaba la presencia de numerosos moros armados.

Las fuerzas francesas fueron sorprendidas por un ataque formal de los marroqueses, experimentando algunas bajas.

268

EL MILANO DE LOS MARES

de acción que de gobierno; razón por la que empleaba su energía y actividad en cortar dificultades; mas nunca en resolverlas. Su voz, que reconocía tan poderosa para un abordaje, la creía débil para dirigir una arriesgada maniobra; y el que había sabido conducir con la mayor perseverancia un vandálico y arriesgado complot, se consideraba incapaz de conducir el rumbo de un buque á través de la inmensidad del Océano.

Es cierto que hubiera podido prescindir del piloto Rodríguez, asociándose de buena fé con Miguel Ferreira; pero en este caso le era necesario compartir con otro su omnimoda autoridad, resignarse á ver constantemente á su lado un émulo que balancearía su prestigio entre sus subordinados; y finalmente, ponerse á la merced de un rival temible, cuyas exigencias comenzaban ya á hacerle sombra. Benito Soto aborrecía demasiado á un superior, para de buen grado aceptar rivales. Por tanto, pues, no vaciló en confiar el gobierno del bergantín á un hombre débil y sin prestigio, á quien el temor mantendría siempre en los límites de la subordinación y de la obediencia más pasiva.

Una hora después de consumada la rebelión, los subleoados llevaron anclas y dieron la vela poniendo la proa al Norte,

Dos tiradores quedaron muertos por los disparos del enemigo. Este acabó por abandonar el terreno, dejando en el campo 18 muertos.

Un telegrama de Colomb-Bechar, recibido en París, dice que un convoy, formado por 18 camellos, y conducido por fuerzas indígenas, procedente de Boudenib, ha sido atacado cerca de Saf-Saf.

Uno de los indígenas del convoy quedó muerto.

Los moros consiguieron apoderarse del convoy.

Los Ayuntamientos castellanos

Asamblea en Valladolid

Dice nuestro estimado colega «La Ley», que en el próximo mes de Septiembre se verificará en Valladolid una Asamblea magna de Ayuntamientos, á la que habrán de concurrir todos los de Castilla.

Y agrega:

«El objeto de la Asamblea es el estudio de los proyectos económicos presentados por el señor González Besada en la parte que afectan á la Hacienda municipal.

Los acuerdos que adopte la Asamblea se comunicarán á los representantes en Cortes para que el Parlamento pida la modificación de los proyectos económicos del ministro de Hacienda conforme con las aspiraciones de los Municipios castellanos.

Créese fundadamente que esta Asamblea será de provechosos resultados. La Comisión nombrada al efecto trabaja activamente y con entusiasmo en los preparativos de la organización de la Asamblea.

Sobre uso de armas

Por el Gobernador civil de la provincia se ha publicado en el «Boletín oficial» la circular siguiente:

1.º Ordeno á todos los ciudadanos habitantes de la provincia que tengan armas, lo manifiesten á los señores alcaldes ó comandantes de los puestos de la Guardia civil en el plazo de cuatro días; sperciéndoles de que si las ocultan se le impondrá una severa corrección.

2.º Los alcaldes y comandantes de puestos de la Guardia civil transcurridos los cuatro días del plazo señalado en la prevención anterior, remitirán á mi autoridad un estado en el que conste el nombre, edad, domicilio y armas que poseen los manifestantes.

3.º En los pueblos que existan Armeros ó Comerciantes de armas entregarán á los señores Alcaldes respectivos un inventario de las que posean, de cuyo documento se remitirá á este Gobier-

POLLETIN DE «EL ADELANTADO»

265

qual entre dos hombres que con cuchillo en mano parecían dispuestos á sofocar á puñaladas cualquier protesta ó amago de resistencia.

En tal situación, los desventurados permanecieron temblando á la expectativa de lo que sus verdugos dispusieran, oyéndoles cuestionar acaloradamente sobre lo que se había de hacer con ellos. Soto exigía con imperio la muerte de todos aquellos que se negaran á someterse, á pesar de la oposición de Barbazan, que consideraba inútil este nuevo atentado, y de las razones de Mercurio, el cual teniendo miras ulteriores, argüía en defensa de los vencidos.

Largo tiempo estuvo pendiente de un hilo la cuchillada que debía cortar la vida de aquellos infelices; pero al fin la exigencia de los portugueses que habían entrado voluntariamente en la conspiración, y sobre todo, la promesa de parte de los vencidos, á quienes el miedo tenía turbada la razón, de permanecer en el bergantín fieles y sumisos á las órdenes de Soto, obligaron al feroz gallego á ceder, haciendo gracia de la vida á los que se consideraban sometidos.

Mercurio, que en todo mostraba un génio previsor, á fin de asegurarse de la fidelidad de

no copia autorizada, cuidando el día 1.º de cada mes de darme cuenta de las armas vendidas, nombre del comprador, número de la licencia, etc., según está ordenado por la Superioridad.

4.º Que pasado el plazo de los cuatro días señalados para hacer las manifestaciones tanto la Guardia civil, como los Alcaldes, me darán cuenta de todo individuo que teniendo armas no lo hubiera declarado para aplicarle la pena correspondiente.

Los alcaldes y jefes de la línea de la Guardia civil quedan encargados del cumplimiento de esta circular.»

EXTRANJERO

Los dramas pasionales

Roma, 13.

En Santa María, pintoresco pueblecito situado cerca de Aguilá, se ha desarrollado un misterioso drama pasional, que es el tema de todas las conversaciones.

Un joven campesino llamado Berardini ha disparado un tiro de escopeta contra Mme. Sauvage, esposa del presidente de la Cámara francesa de Comercio en Roma. La víctima resultó con heridas gravísimas. Su marido, un pariente y el cura del pueblo recibieron también algunos proyectiles.

Dícese que se trata de un crimen pasional originado por los celos.

La agredida, madre de una niña de doce años, veraneaba en Santa María, donde el marido, que además de sus numerosas ocupaciones es cónsul de Bolivia y de Mónaco, se presentaba raras veces.

Gabañas

Función á San Lorenzo mártir

En el pueblo de Gabañas, se ha celebrado la función de San Lorenzo, según costumbre en la localidad, los días 10 y 11 de Agosto.

Dió principio á la función, recorriendo las calles del pueblo tocando diana, dos afamados instrumenteros de Carboñero el Mayor. A las diez de la mañana, salió de la parroquia la procesión, llevando al santo varios jóvenes de la localidad y tocando la música bonitas y escogidas piezas, que llamaban la atención del público.

Las insignias fueron llevadas por tres jóvenes; el pendón, por el muy simpático y muy estimado en esta localidad, don Abraham Martín; el estandarte, don Juan Martín López, y la manga ó cruz, por don Francisco Valle, no menos dignos de mención por sus simpatías.

Explicó la vida del Santo, el ilustre y elocuente sacerdote de Losana, el primer día, y el segundo, el de la villa de Cantimpalos, estando los dos muy acertados en su discurso, sobre todo el del primer día, que hizo la apología del Santo con claridad y energía.

Por la tarde, los dos días y á las cinco de la tarde, dió principio el baile, que como era de esperar por el motivo

de la buena música, estuvo animadísimo, luciendo las simpáticas mozas, preciosos pañuelos de Manila, habiendo apuntado los nombres de las señoritas Catalina y Juliana Garrido, Eugenia y Valentina Hernando, Jacinta Garrido, Patrocinia Martín, Juana Roda, Leandra Hernansanz, María Higuera, Pepa Gil, Trinidad Martín, Eugenia Valle y otras muchas difícil de enumerar. No habiendo asistido las señoritas Engracia y Celestina Gómez, por tener un hermano en la campaña de Melilla, y otras muchas de los pueblos cercanos por motivo de la recolección.

Terminó la función con una bonita verbena y con la rendalla de los mozos que recorrieron las calles cantando sentidas coplas.

12 Agosto.

Movimiento de viajeros

Se encuentra en esta capital, pasando una temporada al lado de sus hermanos los señores de Herrero, la distinguida señora doña Inés Lozano de Llorente.

Han llegado y se hospedan en el Hotel del Comercio, don Ignacio Mayor Ruiz, don Ramón Reis, don José Prieto, don Agustín Dañague y don Fidel Labrador Porditegui.

Instrucción pública

Estados

Los alcaldes de Coca y Condado de Castilnovo, han remitido los estados del censo escolar, en cumplimiento de lo prevenido por la circular inserta en el «Boletín oficial» de la provincia número 94.

Local escuela

El Alcalde de Anaya pone en conocimiento de esta junta de instrucción pública, las condiciones en que se encuentra el local destinado á escuela de aquel pueblo.

La guerra en Melilla

Melilla 12

En el campo moro.—Terror y pánico.—Refuerzos para el harka.—Miseria y hambre.—El Chalchy.

Continúan los confidentes facilitando toda clase de noticias acerca de la supuesta situación de la harka y del escaso contingente de fuerzas de que dispone.

La tranquilidad con que van desfilándose estos días nos hacen considerar tales noticias como de cierto valor afirmativo.

Redúcense las referencias de los llamados amigos de España á afirmar que en el campamento moro se ven con disgusto y con terror todos los mecanismos de guerra de que goza nuestro Ejército. Al pánico producido por la elevación de los globos militares se ha unido ahora el que producen los refuerzos de la Artillería, cuyos cañones modernísimos son para los moros armas muy respec-

bles. Ellos desean una lucha personal y casi cuerpo á cuerpo. Confían en su fusil enfrente de otro fusil. Aún conservan la fe en la eficacia de la espingarda, de que se han provisto algunos de los moros recién llegados á la harka con la vieja escopeta al hombro. Créese, por el hecho de usar espingarda, en vez del fusil que emplean los rifeños de las proximidades de Melilla, que estos nuevos combatientes deben proceder de lugares apartados.

No solo éstos han llegado ahora á aumentar los contingentes de la harka, cuya situación es apurada. También llegan los refuerzos de los campesinos que regresan de faenas agrícolas, menos provechosas para este año que los anteriores.

El dinero recogido por los trabajadores, que asciende cuando más, en cada caso, á 100 ó 150 pesetas, ha sufrido grandes mermas como consecuencia de las dificultades con que tropezaron para realizar por tierra en viaje. Han tenido que ir desde las regiones en que trabajan embarcados hasta Tetuán ó Tánger. Estos quebrantos económicos hacen temer un invierno desastroso para aquellas gentes, que no contaban con otras reservas económicas.

El hambre se ha iniciado ya en el harka, según las referencias de los moros protegidos.

Un grupo numerosísimo de moros combatientes que querían ir á Nador, al tropezar con el avance de nuestras tropas, se vió en la necesidad de permanecer acampado entre los riscos del Gurugú. Allí, aislado, este grupo sufrió todas las penalidades de la miseria. Para atender á las primeras necesidades de la mayoría fué preciso abrir una cuestación entre los que tenían algún dinero. De este modo pudo atenderse á la subsistencia del grupo moro, aunque con protestas de los sometidos á aquel impuesto inesperado.

Guardan los moros del campo enemigo grandes reservas acerca de las bajas sufridas en los últimos combates. Pero se sabe que jefes suyos y de los más influyentes y respetados han sido víctimas de los disparos de los soldados españoles. Hasta se pretendió ocultar tales bajas á los mismos rifeños, para no desanimarles ni quitarles entusiasmo. Al conocerlas, hubo momentos de gran tristeza, en que perdieron la fe en sus esfuerzos posibles.

Ha muerto á consecuencia de heridas que recibió en el combate del 27 un santón cuyo valor y cuya palabra fanatizaban á sus partidarios. Este santón era de las más prestigiosas figuras del campo moro.

Le alcanzaron al santón tres balas en el pecho. Una vez que el combate se terminó, los rifeños se acercaron á él y le recogieron. A pesar de la solitud y de los cuidados con que le trataron, el herido murió pocas horas después.

Hay entre los rifeños alternativas de desaliento y de esperanza. La noticia del regreso del Chaldy para mandar nuevamente la harka ha producido extraordinaria alegría.

Algunos rifeños apartados hasta ahora de la lucha, al saber que el Chaldy volvía á ella, se han incorporado á las filas de los kabileños.

En Alhucemas.—Continúa el tiroteo.

Durante toda la noche, el enemigo ha continuado hostilizando con granado fuego á esta plaza, pero sin causar entre los nuestros ni una baja siquiera.

Al amanecer se presentó á la vista un bote procedente de Bocaya, en el que ondeaba una bandera blanca y que conducía al moro Bel-Kristo.

Puesto al habla con el comandante militar, manifestó que venía huído del campo porque los enemigos de España le habían impuesto una multa de 1.000 duros, solicitando se le permitiera quedar en esta plaza hasta que le fuera posible volver á su casa.

El comandante accedió por el momento á esta petición, pero ordenando se detuviera y vigilara á Bel-Kristo.

Carabo apresado en Ceuta

Ayer llegó el cañonero «General Concha» después de recorrer la costa en servicio de vigilancia para evitar el contrabando de guerra.

En la Punta de los Pescadores encontró un carabo tripulado por 20 rifeños, al cual ordenó que parara. No haciéndose caso, el cañonero rompió fuego contra la embarcación, cuyos tripulantes, después de contestar con disparos de fusil, lograron ganar la orilla á nado. Desde allí continuaron el fuego, pero los dispersaron unos cañonazos del «General Concha».

El cañonero recogió luego el carabo, encontrando en él un cargamento de pólvora.

Ataque al blocao.—Parejas agredidas.

La noche de ayer fué tranquila en las posiciones avanzadas.

Desde el blocao se vió que por los barrancos de Sidi-Musa andaban algunos moros de casa en casa alumbrándose con farolillos, pero no se les hizo fuego.

A las cinco de la mañana los moros tirotearon las posiciones de Sidi-Musa. Se les contestó con fuego de cañón y desaparecieron.

Varias parejas de infantería que venían á la plaza desde Sidi-Musa y desde la segunda caseta se vieron atacadas con nutrido tiroteo por moros ocultos á poca distancia. Los soldados se defendieron disparando sus fusiles, y llegaron á Melilla ilesos.

A las ocho de la mañana han vuelto los moros á hacer fuego sobre el blocao, sin causarnos daño. Desde el blocao se los veía correr agazapados huyendo de los disparos de la artillería.

Uno de los moros se acercó con increíble audacia hasta encontrarse con nuestras guerrillas, que le ahuyentaron á balazos.

Algunos correspondientes, entre ellos los señores Rocamora, Bejarano, Alfonso y Arijá, estuvieron en riesgo de que les alcanzasen las balas de los moros.

En Peñón de Vélez de la Gomera.—Un farmacéutico gravemente herido.

Ayer continuaron durante el día los tiroteos intermitentes y sin causar daño á la plaza.

Esperando un ataque de noche preparóse la guarnición para repelerle. Y, en efecto, en cuanto oscureció los moros se acercaron á un centenar de metros y rompieron contra la plaza nutrido fuego de fusilería. Se les contestó y huyeron.

Sus primeras balas cortaron los alambres del telégrafo con Ceuta y nuestra plaza quedó incomunicada. Inmediatamente los telegrafistas salieron á reparar la avería y lo consiguieron con gran exposición de su vida, pues sobre ellos caía un diluvio de balas.

Ayudaron á los telegrafistas el paisano don Juan Gómez y el intérprete don Benifacio Gómez.

Como estos días de atrás, hoy al amanecer el enemigo reanudó el tiroteo, resultando herido de gravedad el farmacéutico militar, don Leopoldo Méndez, que dirigía la sección destacada en la barbata de «San Miguel», uno de los puntos más hostilizado por los moros.

A la hora en que te grafio, 10'50 de la mañana, continúa el fuego.

Movimientos de la jarka

Obsérvase mucho movimiento, según los confidentes, en los poblados de la vertiente oriental del Gurugú, donde la jarka tiene su principal núcleo de operaciones.

El Chaldí, sobre el que han corrido tantas noticias, suponiéndole unos gravemente herido y otros sano, ha recorrido en la noche anterior, con una pequeña escolta, el lugar donde están los moros combatientes.

Dícese que se ha realizado allí la distribución de algunos elementos de combate.

No reproduzco las versiones de los confidentes, porque no las atribuyo realidad. Suelen ser grandes fantaseadores, y procuran abusar de la buena fe de los que les escuchan. Sólo de aquellos que tienen probada su veracidad tomo informes. Estos dicen que Chaldí y Mizizian han celebrado estos días varios conferencias, en las que no han quedado del todo borradas las contradicciones de parecer que les divide.

Uno de los acuerdos que han tomado los jefes de la jarka es atacar á la kábila amigas de España. Por eso reina en Frajana gran terror y piden incesantemente al general Marina que los acija

al amparo de los fuertes como dije ayer. El Chaldí permaneció durante toda el día de ayer en los territorios de Beni-Buyji. Va y viene incesantemente como si diera sus últimas órdenes en previsión del avance de las tropas españolas.

Las mujeres y los niños de Frajana no duermen estas noches porque temen la invasión de la jarka, y si, en efecto, hostiliza la kábila amiga, se refugiarán en Melilla.

—La caridad de los soldados españoles—dicen—no nos abandonará.

Un confidente, célebre desde la guerra del 93 y muy optimista en cuanto los resultados de la campaña, expresa esta tarde su opinión sobre la jarka repitiendo torpemente, pero aplicando con exactitud el conocido cuento de portugués: «Si me sacas del pozo te pondono la vida.»

—La caridad dice eso mismo á los españoles: «Te dejo las posiciones ocupadas, te dejo explotar las minas y te pondono si retiras tus tropas.»

Los heridos

En el Hospital Militar han sido dados de alta, para poder incorporarse á los regimientos respectivos, los siguientes soldados:

Salvador Leopoldo Villarroya, de cazadores de Madrid; Julián Domínguez González, de Arapiles; Simón González Montero, de Llerena; Francisco Muñoz García de Las Navas; Francisco Domínguez Moreno, de Arapiles; Barnabé Arrou Martín, de Arapiles; Eustaquio Chamorro Fernández, de Llerena; Vicente Arrano Gades, de Llerena; Antonio de Frutos, de Llerena; Angel María López, de Llerena; Quintín Tause Talgal, de Aiba de Turmes; y Benito Sánchez García, de Las Navas.

La escuadra á Melilla

El ministro de Marina ha dispuesto que el «Princesa de Asturias», el «Carlos V» y el «Osado», que estaban en Barcelona, marchen á Melilla.

De Cádiz se unirán á la escuadra «Terror» y el «Audaz».

Se ha dado orden para que de los apostaderos de Cádiz y Cartagena vaya á Mar Chica una lancha cañonera y un barco albiga de 180 metros cúbicos de capacidad.

Se ha teleografiado al general Marina dándole cuenta del calado y la manga de dichos barcos para que, con arreglo á estas indicaciones, se abra la buca de Mar Chica.

Llegada de dos barcos.—Los húsares de la Princesa.

Llegaron los vapores de la Compañía Trasatlántica «Buenos Aires» y «Cataluña», en los que venían los húsares de la Princesa y los infantes Raniaro y Felipe.

El coronel de húsares de la Princesa, señor Zabala, cumplimentó al general Marina.

D. Rainero y D. Felipe fueron en seguida con las tropas, de que forman parte, al campamento de Triana, donde pernoctan y donde han comenzado á prestar servicio.

Un soldadito de diez y seis años

De una crónica de Sánchez Ocaña, en «A B C»:

«Os diré cuatro palabras de un cornetilla de Cazadores.

¿Cómo se llama este cornetilla? Manuel, Alejandro, Pedro? Yo no sé: todos confunden su nombre, pero es porque tiene un remoque, ya famoso, que le hace más conocido que su nombre patronímico. En verdad se llama el Pajarito.

El Pajarito es de Llerena. Cuando Llerena entró, el 27, por la izquierda de los barrancos en demanda de la meseta, momentos después de tan cruenta lucha, el Pajarito corría tras el comandante trepando como un cabritillo, agarrándose á matas y chumberas como una pluma ó como una flecha, como si no llevara á cuestas, con sus diez y seis años y metro y pico de estatura, más impedimento que soldado alguno.

El chico disparó, corrió á dar órdenes, hizo maza de su fusil, cargó con heridos, púsose siempre en línea primera, junto al comandante, y junto á los capitanes después, y cuando á las seis de la tarde se dió desde la retaguardia la orden de retirada, él se llevó á los labios el cornetín, y repitió una y otra vez el toque anheloso de que llegara á todas partes, porque al chico le pareció que ya había bastante.

El Pajarito no es un pajarito, si un hombre cabal, un bravo adolescente, ó, como los mismos soldados dicen entre sí cuando señalan á los distinguidos, á los valientes: un chico guapo. Con la misma naturalidad subió hasta la meseta que fué aguantando en la retirada, que luego tocó otras cosas (fajina, rancho, oración, silencio), cuando volvió á las tiendas.

Tiene una idea elevadísima de su misión. Bien sabe él que es como la voz fiera que ha de animar y enardecer en la lucha, como la voz prudente y consejera que ordenará el concentrarse, como la voz alegre que animará el sampañeteo al amanecer, como la guía fraternal

los portugueses y quitarle todo pretexto para que no pudieran un día llamarse forzados á la rebelion, propuso que fuesen enviados á tierra todos los que lo solicitasen.

Semejante ofrecimiento en aquellos momentos, pareció á muchos un lazo que se les tendía para autorizar una sangrienta ejecución; así que todos guardaron silencio hasta que el piloto hizo cabeza para embarcarse. Entonces se levantaron algunas voces pidiendo permiso para seguir el ejemplo de su jefe; más cuando vieron que los cinco primeros (incluso el contramaestre) que salieron de la fila, habían sido puestos á un lado y cercados instantáneamente por unos cuantos insurrectos, armados de carabinas y pistolas creyeron ver realizados sus temores y permanecieron quietos en sus puestos.

Entonces Mercurio, después de haber repetido su invitación, viendo que ninguno más se aprovechaba de ella, ordenó á los portugueses sometidos que se retirasen á la bodega, y cuando lo hubieron efectuado, mandó arriar un bote y lo puso á disposición de los que querían marcharse.

El primer contramaestre, seguido de los cuatro hombres que habían permanecido fieles á su deber, se embarcó apresuradamente,

y mandó remar con fuerza hácia la playa. El viejo piloto Rodríguez quiso seguir á sus compañeros de infortunio; mas apenas hubo echado una pierna fuera del portalón, cuando se sintió asido de un brazo por una mano vigorosa; volvió la cabeza con sobresalto y se dió de cara con Benito Soto.

—Señor Manuel Antonio,—le dijo el gallego—el «Defensor de Pedro» necesita una cabeza experimentada que le dirija, y he resuelto que esa sea la vuestra. Desde este momento quedais hecho cargo del rumbo del bergantín, y os prevengo, por si acaso el temor de la muerte no es suficiente á manteneros religiosamente en el camino del deber, que os areis bajo la inmediata vigilancia de algunos, cuyos conocimientos náuticos os imposibilitarán de usar de engaños ni supercherías en los cálculos de la derrota. A este precio salvareis vuestra vida. Ved, pues, lo que os conviene hacer.

Semejante determinación se haría inconcebible en el audaz gallego, si no tuviéramos para explicarla los antecedentes de este ser fuertemente extraordinario.

Benito Soto, como todas las criaturas de su temple, fiaba en sus propias fuerzas el triunfo de la casa que abrazaba. Sin embargo, no se ocultaba á sí mismo que era más bien hombre

que á todas horas y en todas partes unirá á la fuerza. Pero este cornetilla, ¿no es quizás el mismo de las guerras civiles y de la guerra de África? ¿Es acaso que ha resucitado, que se ha reproducido?

Cornetilla famoso, cornetilla español, que tienes el guño y la truhanería del golfo madrileño, y la picardía del soldado veterano, y el pecho de bronce, como las héroas de la leyenda: ¡toca pronto sobre la cima de Nador, sobre las llanuras de Zelúan; toca el largo punto de atención, y pide luego, marcando el rápido los primeros acordes, la Marcha Real, para que sea saludada nuestra bandera, ahogándose los ecos de las músicas en los clamores de la victoria!

Varias noticias

Hácese grandes comentarios de la facilidad con que los moros se enteran de nuestros aprestos bélicos y defensas de nuestras posiciones en Marruecos. Algunos comentaristas opinan que para evitar en lo sucesivo que estas noticias lleguen al enemigo, el general Marina pondrá en práctica las disposiciones vigentes que obligan á los confidentes, en tiempo de guerra, á penetrar en las plazas y campamentos escotados hasta la residencia del jefe y á salir después de ellas en la misma forma prohibiéndoles, en absoluto, la permanencia en las posiciones y todo trato con las fuerzas que las guarnezcan.

Se ha dicho en algunos círculos que ante la enorme exigencia de los vendedores de caballos para el Ejército, que piden tres mil y tres mil quinientas pesetas por cada uno, el ministro de la Guerra piensa proveer las bajas por medio de la requisita legal. La medida es, á todas luces, justa y digna de aplauso.

Son muchas las familias que se lamentan de que los soldados que se encuentran en los hospitales de sangre de España no les escriban, achacándolo á la falta de recursos. Sería de desear que el beneficio de la franquicia postal concedido á las fuerzas en campaña se hiciera extensivo á los heridos que se encuentran en la Península.

Telegrama oficial

En Peñón anoche enemigo intentó atacar plaza llegando hasta playa pero fué rechazado por fuego nuestras fuerzas, cesando á las once noche. Hubo dos soldados contusos.

Hoy han continuado tiroteo, y anoche «Concha» batió cañadas próximas haciendo ocho bajas vistas al enemigo. A la hora presente no ocurre novedad.

A las dos de la tarde hoy fondó en dicho plaza «Alvaro Bizán», que cañoneó barrancos y poblados próximos, contestando fuego que hacían moros, y á última hora no hay novedad.

Esta plaza, parejas escuadrón Melilla, que prestan servicio límites fueron tiroteadas ayer entre fuertes del Sidi y Camellos, y echando pié á tierra repelieron agresión.

Moros de policía indígena efectuaron reconocimiento al mando del comandante del fuerte.

En poblado Mezquita yendo en cabeza kaid Asmani y ocupando alturas próximas, ha sido herido un soldado y en descubierta segunda caseta se ha encontrado otro silo con trigo, cebada y habas, de lo que se ha incautado la Administración militar. El convoy de hoy sin novedad.

SUELTOS

El embajador de Alemania Se encuentra en Segovia, hospedándose en el Hotel del Comercio, el embajador de Alemania.

Las fiestas de San Roque Mañana empezarán los festejos con que el barrio de San Millán conmemora todos los años la festividad de San Roque.

El día 16 por la mañana una escogida banda de música recorrerá las calles del barrio, ejecutando una bonita diana.

A las diez y media, se verificará la función religiosa, cantándose una misa á toda orquesta, en la que estará la oración sagrada, á cargo del cura párroco de Madrona, don Andrés Barba.

Por la tarde, será sacada en procesión la imagen de San Roque, por las calles de costumbre.

Se organizarán varios bailes de tamboril y dulzaina en la plazuela de la parroquia y dos de sala en el salón de Sancti Spiritus.

Víctima de una insolación Ayer á las doce de la mañana fué socorrido por un peón caminero en una de las carreteras que afluyen á esta capital, un anciano pordiosero llamado

Pedro Vacas Medialdea, que se encontraba tendido en el suelo, víctima de una insolación.

El mencionado pordiosero merced á los caritativos auxilios de dicho caminero, que le prodigó en su morada, logró recuperar el perdido conocimiento.

La Junta de Reformas Sociales Esta mañana se ha reunido en el Ayuntamiento la Junta de Reformas sociales.

Se acordó aplazar para otra sesión la aprobación de un asunto que en ella discutióse.

El calor

El calor que ayer se dejó sentir fué verdaderamente extraordinario, pudiéndose afirmar, sin temor á incurrir en una exageración, que fué el día más caluroso de todo el verano.

La temperatura mínima de anoche fué de 21 grados.

Invitando al Alcalde

Una comisión de la mayoromía de San Roque, ha estado esta mañana en el Ayuntamiento, invitando al señor Alcalde á presidir la procesión de San Roque, que se verificará el día 16 de este mes en el barrio de San Millán.

El señor Agrados prometió á los individuos que componían la mencionada comisión asistir al acto religioso.

El veraneo

Han llegado: A Segovia, doña Cristina Mochales y don Nicolás Ibarrola. A La Granja, don Fernando Liñán.

Una invitación

Se invita por el señor Alcalde á la familia de don Manuel Barroso, á presentarse en las oficinas de este Ayuntamiento para resolver un asunto que la interesa.

Juzgado municipal

Registro civil Se ha inscripto la defunción de Casimiro Gómez, de 68 años de edad, casado.

Nacimientos, ninguno.

Función religiosa

Mañana se celebrará en la iglesia parroquial de San Millán, una función religiosa, en honor de Nuestra Señora.

A las diez y media se cantará una misa sacramental en la que dirigirá la palabra á los fieles, el coadjutor de dicha parroquia, don Mariano Gómez Gozalo.

Por la tarde, á las cinco, se hallará expuesto el Santísimo, rezándose el Santo Rosario.

Después se verificará la procesión, en la que será llevada la imagen de Nuestra Señora, que dará la vuelta alrededor del atrio del templo.

Otra vez el «Parral»

Para ver las joyas arquitectónicas que atesora, consútese la obra recomendable á los turistas «Segovia» con 150 grabados; precio 7,50 pesetas.

«El esposo de la Santísima Virgen»; obra predicable; precio 4 pesetas, y otras muchas de sanas doctrinas que tanta necesidad hay de que se estudien.

Últimas leyes vigentes, recientemente promulgadas. Dirigir los pedidos á la imprenta y librería de Antonio San Martín, Juan Bravo, 44. (Frente á las Sirenas.)

Música

Mañana, de nueve y media á once y media, interpretará la banda de música de la Academia de Artillería el siguiente programa, en la Plaza Mayor.

Primera parte El abanico, paso doble.—Echegoyen. Bella Orensana, Muñeira.—Coartier. Amoreuse, vals.—Berger.

Segunda parte Potpurri de aires andaluces.—Castillo. Ajma de Dios, fantasía de la zarzuela.—Serrano. En Garde, pasodoble.—Kessels.

Denuncias

Por infringir la ley de caza, ha sido denunciado un vecino de Aldealengua de Pedraza y otro de Membibre.

También ha sido denunciado un conductor de un vehículo por infracción del reglamento de carruajes, ante el juez municipal de Villacastín.

Jaquecas neuralgias, dolores de muelas y nerviosos, se curan en el acto con Migreina Sacristán. Seis reales caja.

Telegrama oficial

Telegrama del excelentísimo señor ministro de la Gobernación, recibido hoy 14:

«Melilla 12 Agosto 1909 á las 21'50. En Peñón continuado hoy tiroteo resultando herido farmacéutico militar Méndez, que combatió al frente sección tiradores. Durante la tarde tranquilidad. En Alhucemas el «Sevilla» realizó operaciones de descarga no ocurriendo nada particular. El convoy de hoy ha sido hostilizado como de costumbre sin que hayamos tenido bajas.»

Diario religioso

Santas para mañana

La Asunción de Nuestra Señora. CULTOS PARA MAÑANA En Corpus.—De siete á ocho el ejercicio diario al Santísimo Sacramento.

Mercados

TURÉGANO

Los precios que han regido en el mercado han sido los siguientes:

Trigo, la fanega 12'50 pesetas. Centeno, id. 7'50 id. Cebada, id. 5'50 id. Algarrobas, id. 7'00 id.

CUELLAR

Trigo, la fanega, 11'50 pesetas. Centeno, id. 7 id. Cebada, id. 5'50 id. Algarroba, id. 6 id.

FUENTEPELAYO

Precios que han regido: Trigo, la fanega 11'75 y 12 pesetas. Centeno, id. 7 y 7'50 id. Cebada, id. 5'50 id. Algarroba, id. 6'50 id. Lana sin lavar, la arroba negra 12'50 id. Patatas, 1'60 id. id.

SEPÚLVEDA

En el mercado celebrado rigieron los siguientes precios: Trigo, la fanega 13 pesetas. Centeno, id. 7'50 id. Cebada, id. 5'50 id. Lana sin lavar, la arroba 15 id.

TORRE VAL DE SAN PEDRO

El trigo, se cotizó á 13 pesetas fanega. Centeno, á 8'50 id. id. Cebada, á 6'25 id. id.

PEDRAZA

Precios que han regido en el mercado: Trigo, la fanega 13 pesetas. Centeno, id. 8 id. Cebada nueva, id. 6 id. Algarrobas nueva, id. 7 id. Queso de oveja, 1'45 id. kilo. Patatas la arroba á 1'75 id.

AYLLÓN

Precios que rigieron en el mercado: Trigo, la fanega 12'50 pesetas. Centeno, id. 8'75 id. Cebada vieja, id. 6'25 id. Yeros, id. 9 id. Avena, id. 5 id.

ARÉVALO

Trigo, se cotizó 48 á 48 1/2 reales las 94 libras Centeno, 28 á 29 id. Cebada, 23 á 24 id. Algarrobas, 28 id. Cálculase la entrada trigo en 400 de fanegas Tendencia sostenido. Temporal calor.

ALCANCE DE MADRID

POR TELEFONO

4 TARDE

El gobernador de Barcelona Según ha manifestado hoy el señor Lacierva á los periodistas, ha llegado á Barcelona el gobernador señor Crespo Azorin, encargándose nuevamente del mando.

La gran vía de Madrid El conde de Peñalver ha visitado al ministro de la Gobernación para hablarle de las reformas urbanas de Madrid, y de la gran vía en proyecto.

La escuadra á Melilla Ha manifestado el general Ferrándiz que mañana se hallará en aguas de Melilla la escuadra española, para cooperar á la acción del ejército terrestre.

Rumor no confirmado Se dice, y es un rumor que no ha sido confirmado, que en breve hará el Rey una corta excursión á Andalucía. La noticia la creo poco verosímil.

La vacuna

El ministro de la Gobernación ha recibido impresiones de la Dirección de Sanidad interior, sobre la resistencia del vecindario á vacunarse. Dice el señor Lacierva que si persiste esta actitud que es un oprobio para España en cuestiones de higiene, exigirá sanción penal á los que incurran en faltas de esta índole.

Los voluntarios

El ministro de la Guerra, ha dirigido una felicitación á los organizadores del batallón de voluntarios de Bilbao. En este batallón figura buen número de obreros y significadas personalidades de la capital vizcaína.

Un incendio

En Aguila (Murcia), se ha declarado un horroroso incendio en una fábrica de esparto, de la propiedad de don Román Maturán. El fuego revistió proporciones gigantescas, lográndose sofocarle después de titánicos esfuerzos.

Las pérdidas son considerables. La fábrica estaba asegurada.

Una conferencia

El senador señor Maestre ha dado una conferencia en Cartagena sobre nuestra política en Marruecos, diciendo que nuestras tropas no deben abandonar el territorio que se conquista, y que se debe proteger la emigración á aquel punto.

Una fiesta escolar

El maestro de Castillo (Pamplona), ha recibido una carta en la que un señor le invitaba á sacar los niños un día al campo para que cantasen el himno escolar.

En dicha carta iba incluido un donativo en metálico. El Ayuntamiento, vecindario y junta local de instrucción pública de aquella localidad, han dispuesto invertir el donativo en costear una fiesta escolar, que resulte solemnísimas.

Reina gran patriotismo en todo Navarra. DE BARCELONA Una conferencia Han celebrado una extensa conferencia el gobernador civil señor

Crespo Azorin y el militar señor Santiago. Parece ser que no se levantará el estado de sitio hasta que lo aconseje esta última autoridad militar.

Detenciones

Continúan las detenciones, habiéndolo sido el exconcejal señor Curdo Olivares y la esposa del presidente de la sociedad tipográfica señor Prieto.

De Melilla

En un telegrama oficial, se confirma la muerte del farmacéutico militar señor Méndez, en el Peñón de la Gomera, al frente de sección de tiradores que contestaban al tiroteo de los kabileños. En la tarde de ayer reinó tranquilidad en Melilla. Como de costumbre fué hostilizado un convoy. La tropa que le escoltaba no sufrió baja alguna.

BOLSA

COTIZACIÓN DE AYER

Interior..... 84'35 Amortizable al 5 por 100..... 101'50 Acciones del Banco..... 454'00 Acciones de Tabacos..... 390'00

CAMBIOS

París á la vista..... 9'50 Londres á la vista..... 27'56

GUERRA.

A los Secretarios de Ayuntamiento

En la imprenta y librería de Félix Rueda, Juan Bravo, 20, se halla terminada y en venta la modelación para el Padrón de industrial, con arreglo al «Boletín oficial» núm. 73, correspondiente al 18 de Junio.

Compra de cereales

Daniel Rubio, de Coca, tiene panera abierta para la compra de cebada, centeno, trigo y algarrobas.

REGENERADOR DE LA SANGRE HIERRO DE LEPIAS. Se ferruginoso es el único que devuelve su composición los elementos de los nervios y de la sangre. Es sumamente eficaz contra la anemia, el empobrecimiento de la sangre, los colores pálidos, flujos blancos é irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas, niñas y niños debilitados.

NITRATO DE SOSA Es el abono químico de efectos más rápidos y visibles para todos los terrenos y cultivos PARA INFORMES GRATUITOS SOBRE SU APLICACION DIRIGIRSE A D. Juan Gavilán Delegado en España de los productores de Nitrato de Chile Jovellanos, 5.—MADRID

PETROLEO GAL PARA EL PELO Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías. Loción antiséptica perfumada, universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, contener la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Descúffese de las imitaciones.

